

А.Л. Поленова

СМИ КНДР о зарубежных новостях в 2024 г.

Аннотация. Несмотря на то, что доступные зарубежному читателю северо-корейские медиа освещают преимущественно события политической, экономической и культурной жизни внутри страны, СМИ комментируют и процессы, разворачивающиеся за пределами КНДР. Политика Пхеньяна в сфере распространения информации приводит к тому, что редакционные статьи СМИ наряду с заявлениями МИД КНДР становятся важным источником, позволяющим реконструировать позицию Северной Кореи по вопросам развития международных отношений или политической и социально-экономической ситуации в зарубежных странах. Анализ сообщений медиа в такой ситуации позволяет составить более детальное представление о внешнеполитическом курсе и закладываемых в его основу ценностных ориентирах, о видении международных отношений. Актуальность исследования определяется динамическими изменениями в характере освещения международной проблематики в СМИ КНДР, постоянным смещением фокуса в оценке процессов, разворачивающихся за рубежом. 2024 г. в этом смысле представляет значительный интерес: на него пришлись значительные перемены, такие как открытие границ после пандемии коронавируса, потепление в отношениях с Россией, изменение политики на южнокорейском направлении, — это трансформации практического характера, и для более глубокого их понимания необходим пристальный анализ всего спектра представлений КНДР о событиях внешнего мира.

Ключевые слова: внешняя политика КНДР, международные отношения, Северо-Восточная Азия, антиимпериализм, ЦТАК.

Автор: Поленова Анна Львовна, старший преподаватель, Государственный академический университет гуманитарных наук (ГАУГН). E-mail: polenova.a.l@yandex.ru. ORCID: 0000-0003-1854-6733.

North Korean Media on Situation Abroad in 2024

Abstract. Despite the fact that North Korean media accessible to foreign readers cover mainly events of political, economic and cultural life within the country, those media also comment on processes unfolding in the outside world. Pyongyang's policy in the field of information dissemination leads to the fact that editorial articles of the media, along with statements of the DPRK Foreign Ministry, become an important source allowing to reconstruct North Korea's position on the development of international relations or the political and socio-economic situation in foreign countries. Given these circumstances, analysis of media reports allows to form a more detailed idea of the foreign policy course and its core values, of North Korean vision of international relations. The relevance of the study is determined by dynamic changes in the coverage of international issues in North Korean media, a constant shift in focus in assessing the processes unfolding abroad. The year 2024 is of considerable interest in this regard: it has seen significant changes, such as the opening of borders after the coronavirus pandemic, a warming in relations with Russia, and a change in policy towards South Korea — these are transformations of a practical nature, and a deeper understanding of them requires a close analysis of the entire spectrum of the DPRK's views on events in the outside world.

Keywords: North Korean foreign policy, international relations, North—East Asia, antiimperialism, KCNA.

Author: Anna L. Polenova, Senior lecturer, State Academic University for the Humanities (GAUGN) (e-mail: polenova.a.l@yandex.ru).

ORCID: 0000-0003-1854-6733.

В ходе проведённого исследования был сделан анализ массива сообщений СМИ КНДР за прошедший 2024 г., посвящённых зарубежью: развитию международных отношений, работе международных организаций, а также политической и социально-экономической ситуации в других странах. Политика Пхеньяна в сфере распространения информации приводит к тому, что редакционные статьи СМИ наряду с заявлениями МИД КНДР становятся важным источником, позволяющим реконструировать позицию Северной Кореи по вопросам развития международных отношений или политической и социально-экономической ситуации в зарубежных странах. Анализ сообщений медиа в такой ситуации позволяет составить более детальное представление о внешнеполитическом курсе и закладываемых в его основу ценностных ориентирах, о видении международных отношений. Значение контент-анализа, а также основные принципы дизайна исследования на его основе неоднократно были описаны в научной литературе¹, и можно с уверенностью сказать, что метод зареко-

¹ Например, см.: Семёнова А.В., Корсунская М.В. Контент-анализ СМИ: проблемы и опыт применения / Под ред. В.А. Мансурова. М.: Институт социологии РАН,

мендовал себя как важный инструмент в активе специалистов-международников, регионоведов и др.

Актуальность исследования определяется динамическими изменениями в характере освещения международной проблематики в СМИ КНДР, постоянным смещением фокуса в оценке процессов, разворачивающихся за рубежом. 2024 г. в этом смысле представляет значительный интерес: на него приходится значительные изменения в северокорейской внешней политике. В ходе работы автор опирается на более ранний анализ, проведенный совместно с Д.Е. Шкатовым и посвященный периоду пандемии коронавируса (2020 — июнь 2022 г.)¹. В рамках исследования был аккумулирован массив сообщений ЦТАК за 2024 г., затрагивающий события за пределами КНДР. Исключением стали новостные заметки, касающиеся двусторонних отношений Северной Кореи, в частности обмена делегациями и дипломатической переписки. Собранные материалы затем были поделены на тематические блоки (ранжированы по числу сообщений, посвященных каждой из тем):

- политическое и социальное развитие отдельных стран;
- работа ООН;
- вопросы международного характера: тенденции развития международных отношений (МО), глобальные проблемы.

В освещении жизни отдельных стран заметен сильный перекося в сторону США — и чаще всего оценивается внешняя политика Вашингтона, которая характеризуется как «гегемонистская»², «агрессивная»³, «неоколониальная»⁴, грозящая глобальным военным конфликтом. Предсказуемо

2010; Беляков М.В. Контент-анализ: теория и практика применения для анализа текстов открытой дипломатии // *Ученые записки национального общества прикладной лингвистики*. 2022. № 1 (37). С. 93—102.

¹ Поленова А.Л., Шкатов Д.Е. СМИ КНДР о событиях в мире // *Аналитические записки ИКСА РАН*. Выпуск 2. М.: ИКСА РАН, 2022. С. 51—53. DOI: 10.48647/IFES.2022.72.80.049

² Индо-Тихоокеанские стратегии Вашингтона являются сценарием геополитической конфронтации, нарушающим мир и безопасность в регионе // *ЦТАК*. 18.02.2024. URL: <http://kcna.kp/ru/article/q/456d5af18f1030d9ab484649d125fafd235950267557a288574a602735b9243c869c0eaedc99d6ce5d13595080fb763b1866e0c7bc6571e831ca2182de7032d0.kcmsf> (дата обращения: 05.03.2025).

³ Научный сотрудник Института разоружения и мира МИД нашей страны опубликовал статью, осуждающую попытки США возродить «командование войсками ООН» // *ЦТАК*. 08.07.2024. URL: <http://kcna.kp/ru/article/q/456d5af18f1030d9ab484649d125fafd235950267557a288574a602735b9243c1e6ec3b9e26a605275be75ed4ae26c32b0721b9f23054ddc7fe56c2811a12715.kcmsf> (дата обращения: 05.03.2025).

⁴ Газета «Нодон синмун» подчеркнула, что США являются главным объектом борьбы за осуществление мировой самостоятельности // *ЦТАК*. 29.02.2024. URL: <http://kcna.kp/ru/article/q/456d5af18f1030d9ab484649d125fafd235950267557a288574a602>

наибольшее внимание уделено политике США в Азиатско-Тихоокеанском регионе (с акцентом на препятствие естественному развитию взаимоотношений стран АТР, размещение стратегических вооружений, создание системы военно-политических альянсов — изредка обозреватели отмечают, что целью является сдерживание России или Китая). Впрочем, родной для Пхеньяна АТР упоминается немногим чаще Ближнего Востока или Восточной Европы. В обоих случаях акцент сделан на деструктивном влиянии Вашингтона на обстановку в том или ином регионе, обострение напряжения: арабо-израильский конфликт в первом случае, расширение НАТО на Восток и роль в вооружённом конфликте на Украине — во втором. Соединённые Штаты описаны как актор лицемерный: под предлогом защиты прав человека они вмешиваются во внутренние дела других государств, в то время как имеют множество нерешённых проблем внутри страны. В этом вопросе северокорейские СМИ вдаются в детали¹, что обычно для них не характерно, упоминая распространённость расовой дискриминации, депортации мигрантов, мошенничества, торговли людьми, детского труда и изнасилований. Внешняя политика США в статьях северокорейских обозревателей описана как основанная на логике грубой силы, дискриминационная в том числе по отношению к союзникам и чересчур волатильная — отдельно отмечается «горькая участь марионеточной РК, которой при каждой смене хозяина Белого дома придется тревожиться, как угнетенн[ой] деревенск[ой] женщин[е], за различные вопросы»². При этом инструменты воздействия на международные отношения Вашингтон, по мнению северокорейских журналистов, выбирает устаревшие (гонка вооружений) или и вовсе контрпродуктивные (санкционные ограничения в отношении КНДР и РФ). Несмотря на такой поток негатива, в наиболее свежих публикациях Вашингтону намекают, что при желании новая администрация США может проявить инициативу, исправить прошлые ошибки и добиться улучшения отношений с КНДР³.

735b9243c1a95520ecbb4291e653723a8f4ed3445e90b7d9d2886bc48b3cc61aad7ed43cc.kc
msf (дата обращения: 01.03.2025).

¹ Больничный лист об умственной аномалии Белого дома, отравленного политизацией прав человека, — «Доклад о торговле людьми за 2024 год» // ЦТАК. 27.07.2024. URL: <http://kcna.kp/ru/article/q/456d5af18f1030d9ab484649d125fafd235950267557a288574a602735b9243cbcf1a791bc6e383a995d4f21a64106c0b0721b9f23054ddc7fe56c2811a12715.kcmsgf> (дата обращения: 02.03.2025).

² Нынешнее положение альянса США и РК в свете консультации по доле расходов на оборону // ЦТАК. 11.10.2024. URL: <http://kcna.kp/ru/article/q/456d5af18f1030d9ab484649d125fafd235950267557a288574a602735b9243c1e721d3420308da8afcccf51eea08bb46837a75abf5c6249d0e39ee758e763ea.kcmsgf> (дата обращения: 04.03.2025).

³ Когда же станет секундная стрелка часов конфронтации между КНДР и США, — это зависит от действия США: Комментарии ЦТАК // ЦТАК. 23.07.2024.

Заметную порцию критики в свой адрес получила и Республика Корея. Чуть было не выпав из информационного поля КНДР, большую часть упоминаний она получила в связи с отправкой на северокорейскую территорию пропагандистских материалов и пролётом БПЛА над Пхеньяном. Помимо выражения понятного негодования, СМИ КНДР в этом контексте раскритиковали южнокорейские власти за некомпетентность, слабую информированность о деятельности собственных вооружённых сил и общественных организаций, а также за отсутствие какого-либо контроля над ситуацией. За этим исключением Южная Корея упоминается редко, но всегда в негативном ключе: её вооружённые силы выглядят беспомощно и отстало, внешняя политика охарактеризована как «попрошайническая дипломатия»¹; население страны страдает от продолжающегося кризиса президентской власти и социальных проблем (отдельно отмечают плачевную ситуацию в сфере здравоохранения). Никаких позитивных упоминаний или упоминаний в контексте потенциального потепления отношений или решения ядерной проблемы Корейского полуострова (ЯПКП) нет.

На третьем месте по числу упоминаний — Япония. Ключевой сюжет, связанный с ней, — милитаризация (наращивание и модернизация вооружений, изменения основного закона страны), а также отрицание прошлых преступлений. Япония не только старается забыть о временах колонизации (СМИ описывают снос памятника вывезенным в метрополию корейским рабочим²), но и продолжает дискриминировать корейцев, в настоящее время проживающих на её территории (отказываясь поддерживать корейские школы).

Заметно представлена в публикациях ЦТАК и Украина. Оценки в её адрес высказаны очень жёсткие (критика за низкопоклонство перед Соединёнными Штатами, удары по гражданскому населению РФ; в глазах северокорейских обозревателей с Республикой Корея её роднит «попрошайническая дипломатия»). В то же время граждане Украины представ-

URL: <http://kcna.kp/ru/article/q/456d5af18f1030d9ab484649d125fafd235950267557a288574a602735b9243c463c30322de75c2129cbb719845de751866e0c7bc6571e831ca2182de7032d0.kcmsf> (дата обращения: 04.03.2025).

¹ Заявление для печати заместителя министра иностранных дел КНДР по делам Китая Пак Мён Хо // ЦТАК. 16.05.2024. URL: <http://kcna.kp/ru/article/q/456d5af18f1030d9ab484649d125fafd235950267557a288574a602735b9243c36ba902d7bab6e7a28271348866ce6dfce107dee5691fcb37707933c16cbc55c.kcmsf> (дата обращения: 03.03.2025).

² Непростительное фашистское злодеяние, отрицающее прошлые преступления и оскорбляющее корейских жертв: Комментарии ЦТАК // ЦТАК. 06.02.2024. URL: <http://kcna.kp/ru/article/q/456d5af18f1030d9ab484649d125fafd235950267557a288574a602735b9243ce3571070b38017098124bd2944b897a81afa96195f9b303902490a126ab7285f.kcmsf> (дата обращения: 01.03.2025).

лены жертвами неразумной политики собственных властей: их сделали пушечным мясом для гегемона-США, в то время как страна страдает от человеческих и экономических потерь (приведены конкретные цифры: 444 тыс. погибших военнослужащих, потеря 3,5 млн рабочих мест, миграция около 10 млн уклонистов¹).

Россыпью, сложно поддающейся систематизации, представлены публикации на тему арабо-израильского конфликта. Общий характер статей — критика Израиля, сопереживание в адрес Палестины и Сирии, резко негативная оценка роли США в развитии обстановки в регионе.

Любопытно, что критику в адрес своих оппонентов СМИ КНДР озвучивают легко, а вот о жизни дружественных стран рассказывают значительно менее охотно и преимущественно в разрезе, позволяющем увидеть сходство проблем в их и северокорейской внешней политике. Для Китая это тайваньский вопрос, ассоциирующийся с вмешательством внешних сил во внутренние дела государства. Для России — опыт экономического развития под гнётом санкций.

ООН — ещё один объект критики в северокорейских публикациях. Обозреватели характеризуют Организацию как дисфункциональную: в настоящее время она парализована вследствие чрезмерного влияния Соединённых Штатов, из-за чего невозможно ни услышать голоса независимых государств на площадке Генеральной Ассамблеи, ни наладить работу Совета Безопасности. В глазах СМИ КНДР ценности, заложенные в Устав ООН, забыты, а генеральный секретарь Организации — некомпетентный чиновник, бездумно транслирующий американскую позицию. Впрочем, в сравнении с предшествующими годами предложений по реформам ООН не звучит.

Наконец, вопросы международного характера. Сразу стоит отметить, что глобальные проблемы, например угроза распространения коронавируса или других заболеваний, из информационного поля исчезли. Также отсутствуют высказывания о глобальном измерении экологических проблем. В частности, восстановление лесных массивов освещается теперь только применительно к самой КНДР, в то время как раньше оно подавалось как общая задача мирового сообщества.

Что же касается северокорейских оценок тенденций развития международных отношений, то публикации носят скорее нормативный характер, описывая то, какой сценарий развития МО представляется КНДР наиболее предпочтительным. Прежде всего, это установление «справедливого мирового порядка», противопоставленного дискриминационному «по-

¹ Что принесли Украине иллюзии о США и Западе // *ЦИТАК*. 23.03.2024. URL: <http://kcna.kp/ru/article/q/456d5af18f1030d9ab484649d125fafd235950267557a288574a602735b9243c1bb2fa880f91620b24ad8c4c071121396a47505ba5268fd7749c0fe11e4b24b4.kcmf> (дата обращения: 03.03.2025).

рядку, основанному на правилах». Движение к такому устройству МО должно характеризоваться борьбой против империализма за счёт саморазвития: только развивая собственный военный потенциал можно, по мнению северокаорейских обозревателей, преодолеть влияние гегемонов. Редко, однако всё же упоминаются структуры, которые содержат в себе зерно справедливых международных отношений: это Движение неприсоединения, «Группа 77», «Голос Глобального Юга». При этом необходимо также бороться с капитализмом: он несёт с собой только неразрешимые социальные противоречия и моральное разложение; справедливости можно добиться только придерживаясь социалистического пути.

Литература

Беляков М.В. Контент-анализ: теория и практика применения для анализа текстов открытой дипломатии // *Ученые записки национального общества прикладной лингвистики*. 2022. № 1 (37).

Поленова А.Л., Шкатов Д.Е. СМИ КНДР о событиях в мире // Аналитические записки ИКСА РАН. Выпуск 2. М.: ИКСА РАН, 2022. DOI: 10.48647/IFES.2022.72.80.049.

Семёнова А.В., Корсунская М.В. Контент-анализ СМИ: проблемы и опыт применения / Под ред. В.А. Мансурова. М.: Институт социологии РАН, 2010.

References

Belyakov M.V. Kontent-analiz: teoriya i praktika pimeneniya dlya analiza tekstov otkrytoy diplomatii [Content-Analysis: Theory and Practice of Application of Public Diplomacy Texts]. *Uchenie zapiski natsionalnogo obshtchestva prikladnoy lingvistiki*. 2022. No. 1 (37). (In Russ.)

Polenova A.L., Shkatov D.E. SMI KNDR o sobyitiyakh v mire [North Korean Media on Situation Abroad]. *Analiticheskiye zapiski IKSA RAN*. Vypusk 2. Moscow: IKSA RAN, 2022. DOI: 10.48647/IFES.2022.72.80.049 (In Russ.)

Semyonova A.V., Korsunskaya M.V. Kontent-analiz SMI: problemy i opyt primeneniya [Content Analysis of Mass Media: Problems and Practices] / Ed. by V.A. Mansurov. Moscow: Institut sotsiologii RAN, 2010. (In Russ.)